ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2022



PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA SUPERFICIAL EN RELACIÓN AL MODIFICADO AL PROYECTO PARA LA APERTURA DE CANTERA DE EXTRACCIÓN DE ALEROS (PIZARRAS) Y ESCOMBRERA ASOCIADA DENOMINADA "MAJAICAS" SITUADA EN EL T. M. DE MACAEL (ALMERÍA).

INMACULADA CARRASCO GÓMEZ JOSE MANUEL BERNAL MORALES

Resumen: Presentamos los resultados de la prospección arqueológica motivada por el desarrollo del modificado del proyecto para la apertura de cantera de extracción de aleros (pizarras) y escombrera asociada denominada "Majaicas" situada en el T. M. de Macael. El resultado de los trabajos arqueológicos realizados ha sido negativo.

Summary: We present the results of the archaeological survey motivated by the development of the modified project of a quarry for the extraction of eaves (alates) and associated dump called "Majaicas" located in the municipality of Guadix. The result of the archaeological work carried out has been negative.

INTRODUCCIÓN

El proyecto necesario para la obtención del permiso de esta intervención arqueológica fue presentado en el Registro General de la Delegación Territorial de la Consejería de Cultura de Almería con fecha de 5 de abril de 2022, sobre el que la mencionada Delegación Territorial emitió resolución favorable el día 21 de abril de 2022, autorizando así el trabajo de campo con Expte.: 2022 PP 19.

El Proyecto de Actividad Arqueológica Preventiva para la ejecución de una prospección arqueológica superficial sin recogida de materiales tenía como objeto comprobar la existencia de yacimientos arqueológicos en el área de estudio, así como su documentación y localización georreferenciada, al objeto de dictar las medidas correctoras necesarias en la ejecución de las obras previstas.

DELIMITACIÓN DEL ÁMBITO DE ESTUDIO

La instalación de residuos mineros proyectada se localiza en el paraje "Las Majaicas", del término municipal de Macael. Queda al suroeste de dicha población, distante de ésta unos 1,5 Km. en línea recta. Se accede desde Macael, por la Ctra. AL-6104 que conduce a la población de LAROYA. A 1,6 Km. se toma a la derecha la pista general de "PICO NAUTAR". A una distancia aproximada de 650 m. llegaremos a los terrenos de la cantera.

En la actualidad la cantera se encuentra en uso, la superficie que se pretende ampliar es de 11.588 m² siendo destinada a escombrera. Se han diseñado 3 vacies o escombreras que se sitúan al Norte y al Este del área de explotación sobre tres zonas aterrazadas. El ámbito de la actuación está situado colindante a la explotación por lo que la escombrera quedará anexada a la explotación Majaicas.



Figura 1. Ortofotografía del ámbito de estudio.

La zona prospectada se sitúa en el Cerrillo del Mojón a una altitud que oscila entre los 735 m y los 690 m.s.n.m. Esta sierra está situada a unos 40 km al Norte de la ciudad de Almería, está compuesta por potentes series de rocas metamórficas con laminación subhorizontal y replegadas a lo largo de un anticlinal con dirección E-O y hundimiento hacia el Este.

OBJETIVOS Y METODOLOGÍA.

Los objetivos planteados en el proyecto de intervención arqueológica pretendían documentar el Patrimonio Histórico (especialmente nuevos indicios sobre yacimientos arqueológicos no conocidos y/o inventariados, restos etnográficos o lugares de interés industrial) ya fuese mediante la localización de bienes muebles o inmuebles cualquiera que sea la época a la que correspondan en la zona, así como evaluar los posibles impactos de la obra proyectada sobre el Patrimonio Cultural y en su caso establecer las medidas preventivas correctoras correspondientes.

Por ello, en el proyecto arqueológico redactado se plantearon, siguiendo los criterios metodológicos previstos, los siguientes objetivos:

- Constatar la presencia o ausencia de elementos del Patrimonio Cultural en el área afectada por el proyecto de obra.
- Inventario de los potenciales elementos arqueológicos, etnográficos y/o los bienes inmuebles histórico-artísticos.
- Delimitación y documentación planimétrica de los Elementos Patrimoniales.
- Identificación y Valoración de los posibles Impactos sobre el Patrimonio Cultural.
- Establecimiento de las medidas preventivas o correctoras.

El proyecto de obra no afecta a ningún yacimiento arqueológico inventariado. Los yacimientos arqueológicos más próximos son el Cerrillo del Mojón (época romana) situado a 92 m al sureste y Cofrentes (Edad Media) situado a 350 m al sur. Otros yacimientos próximos al ámbito de estudio son: Jotatell (Edad del Cobre) situado a 1 km al noreste, Cerro del Collado (Edad del Bronce) situado a 1.1 km al noreste y Cerro del Nacimiento (Edad del Bronce) situado a 1.7 km al noreste.

La sistemática de trabajo se ha realizado siguiendo el modelo desarrollado por el proyecto de obra. La prospección se ha realizado sobre la superficie afectada por el proyecto de escombrera ampliándola con una zona de cautela de veinte metros alrededor de la zona de afección. Se planteó una inspección sistemática de la superficie afectada por el proyecto de obras realizada por 2 prospectores cubriendo una banda 10 m. La prospección del terreno se ha realizado en sucesivos transectos con una orientación N-S, adaptándose en todo momento a la orografía del terreno. Mediante este planteamiento se ha pretendido cubrir la totalidad del área de afección del proyecto de obra. No se ha procedido a una recogida de materiales. A esto se añadieron observaciones sobre las características geológicas, vegetación y uso del suelo para ofrecer una visión general del contexto donde su ubica la obra.

Las coordenadas UTM y altitud de cada punto fueron marcados con un GPS (Garmin Etrex 12 canales) que solo aporta un margen de error mínimo de 4 m. Una vez concluido el trabajo de campo, esos datos se añadieron a los mapas a escala 1:2.000 y 1:10.000. Para la posible localización de elementos se consultó también la fotografía aérea.

DESCRIPCIÓN DE LOS TRABAJOS

El trabajo de campo ha contado con una única fase dedicada a un estudio superficial de identificación de restos arqueológicos, que se desarrolló los días 5 y 6 de agosto de 2022. El

ámbito de estudio es de topografía bastante abrupta, dominada por terrenos metamórficos. La explotación se ubica en la vertiente Oeste del *Río Laroya*, en la intersección con el *Barranco del Nautar*, en el borde septentrional de la Sierra de los Filabres.

El ámbito de estudio se localiza en la ladera sur del Cerrillo del Mojón, por su lado norte queda delimitado por el camino de acceso a las canteras. La zona prospectada presenta una fuerte pendiente en sentido OE-E, comprende los terrenos en explotación de la cantera "Majaicas" por lo que la mayor parte del terreno se encuentra antropizado localizándose diferentes zonas de explotación formando terrazas en el terreno.

Los terrenos prospectados presentan abundantes afloramientos rocosos con predominio de rocas carbonatadas (mármoles, calizas marmóreas, calco esquistos y micaesquistoa) materiales del Triásico Superior.

Sólo en las áreas perimetrales se localizan terrenos de carácter forestal. El emplazamiento de las tres escombreras se encuentra transformado por las labores de extracción encontrándose aterrazados para su futuro aprovechamiento como zonas de acopios.

El grado de visibilidad durante los trabajos de prospección se considera bueno, la vegetación es más abundante en las zonas perimetrales menos afectadas por las labores extractivas. Respecto a las intrusiones antrópicas son abundantes ya que la mayor parte de la superficie se encuentra afectada por los trabajos de extracción realizados en la cantera. Se han construido algunas terrazas de contención del material extraído que ocupan toda la superficie.

El resultado del presente estudio ha sido negativo ya que no se ha localizado ningún elemento del Patrimonio Arqueológico conocido. Si se ha localizado un elemento del patrimonio etnológico (EE 1) situado a 15 m al note de la Zona 1, se trata de un corral relacionado con actividades agropecuarias. Se localiza junto al camino de acceso a las canteras, presenta un deteriorado estado de conservación, está construido con aparejo de piedra seca, tiene unas dimensiones de 15 x 11 m. Se conserva un alzado con una altura máxima conservada de 2'2 m, los muros presentan un grosor de 60 cm. El acceso al corral se realiza por la zona este.

Este tipo de corrales son típicos en el macizo nevado-filábride, donde aparecen junto a numerosos secanos, siempre en piedra, generalmente seca, aunque también aparezca el barro en algún caso y más raramente el yeso como aglomerante; el predominio de la piedra seca es absoluto por la incomodidad de tener que transportar el agua y, en su caso, el material para amasar la tierra o el yeso.

Estos corrales eran construidos por los propietarios de la tierra en que aparecen, aunque a veces se hicieran con la ayuda de los ribaceros, personas dedicadas al trabajo de la piedra seca.

BIBLIOGRAFÍA

- Cressier, Patrice. El poblamiento medieval de la Sierra de los Filabres (Almería), primeros resultados. En: Arqueología Medieval Española: II Congreso, Madrid 19-24 enero 1987. Comunidad de Madrid:, Dirección General de Cultura, 1987. P. 549-558.
- Cressier, Patrice. Prospección arqueológica en la Sierra de los Filabres y el Alto Valle del Almanzora (Almería): 1985. En: Anuario arqueológico de Andalucía. Sevilla: Consejería de Cultura, 1985. T. II (1986), P. 71-80.
- Cressier, Patrice. Segunda campaña de prospección arqueológica en la Sierra de los Filabres y el Alto Valle del Almanzora (Almería). En:. Anuario arqueológico de Andalucía: 1986. Sevilla: Consejería de Cultura, 1987. T. II (1986), p. 112-119.
- Cressier, Patrice. Tercera campaña de prospección arqueológica en la Sierra de los Filabres y el Alto Valle del Almanzora (Almería). En:. Anuario arqueológico de Andalucía: 1987. Sevilla: Consejería de Cultura, Dirección General de Bienes Culturales.
 T. II (1987), p. 87-96.
- García Latorre, J. Arqueología medieval e historia moderna en el Reino de Granada. El caso de la Sierra de Filabres. Chronica Nova, 20 (1992).
- Martínez Padilla, C, [et al.]. Proyecto Alto Almanzora: prospección arqueológica superficial, 2001. En: Anuario arqueológico de Andalucía: 2003. Sevilla: Consejería de Cultura, 2006. T. II (2003), p. 9-17.

